



EL UNIVERSAL

www.eluniversal.com.mx

EL GRAN DIARIO DE MÉXICO

ElUniversalOnline @El_Universal_Mx \$15

Domingo 13 de junio de 2021

IMAGEN DEL DÍA CONTRA LA ESCASEZ

CDMX.— Ante la reducción del suministro de agua por obras en el Sistema Cutzamala, las cuales terminaron ayer, y para abatir la escasez entre la población, el Sistema de Aguas de la Ciudad de México (Sacmex) implementó un plan de distribución a través de pipas; a la alcaldía Iztapalapa acudieron 388 carrotanques.



GRACIELA LÓPEZ CUARTASCURIO

Medio siglo de una guerra fallida contra las drogas

Situación actual es peor que entonces y la estrategia es de control político, dicen expertos

DROGAS: 50 AÑOS DE GUERRA

JOSÉ MELÉNDEZ Y VÍCTOR SANCHO Corresponsales
—elmundo@eluniversal.com.mx

San José.— El 17 de junio de 1971, el entonces presidente de Estados Unidos, Richard Nixon, lanzó la Guerra Contra las Drogas.

“Si en 1971 la situación estaba mal, en 2021 está peor. Es un desastre y la guerra es un fracaso”, aseguró Phil Jordan, destacado exagente de la Administración de Control de Drogas (DEA, por sus siglas en inglés) y quien laboró en tres cuerpos policiales de su país de 1965 a 1995.

“La guerra (...) se ha convertido en una estrategia de control político”, dijo a EL UNIVERSAL el historiador mexicano Juan Antonio Fernández-Velázquez.

| MÚNDO | A15

En el limbo, vacunación de jornaleros migrantes

En el abandono, entre 4 millones y 5 millones de trabajadores del campo, acusan; “gobiernos federal y estatales no diseñaron estrategias para inmunizarlos”

LUIS CARLOS RODRÍGUEZ
—nacion@eluniversal.com.mx

Entre 4 millones y 5 millones de jornaleros agrícolas migrantes en el país están en riesgo de no recibir la vacuna contra el Covid-19, puesto que los gobiernos federal y estatales no diseñaron ninguna estrategia para aplicarles las dosis en los campos donde laboran, generalmente, fuera de sus entidades de origen.

De acuerdo con un informe de la Red Nacional de Jornaleros y

JOSÉ SOLANO

Jornalero de 69 años

“A mi pueblo [en Guerrero] no llegó la vacuna y, si hubiera llegado, yo no estaba porque andaba trabajando en Sinaloa”

Jornaleras Agrícolas (Rejja), el sector ha sido abandonado por el Estado, pese a que se le considera parte de las actividades esenciales, debido a su contribución en la producción de alimentos.

Los trabajadores del campo pertenecen a la población más pobre del país; son, sobre todo, indígenas de Guerrero, Oaxaca y Chiapas; pasan largas temporadas del año viajando para laborar y sobreviven con bajos salarios en estados del norte de México, explica la organización.

“Más de 200 mil adultos mayores no fueron vacunados porque durante la campaña no estaban en sus comunidades y en los campos donde se encontraban no fueron contemplados”, dice Margarita Nemesio, coordinadora del área de Derecho al Trabajo Decente en el Centro de Estudios en Cooperación Internacional y Gestión Pública, A.C.

Lo mismo ocurrió con los de 51 a 60 años y está ocurriendo con los de 41 a 50 años, afirma.

| NACIÓN | A6

EL DATO

Al menos 23 mil jornaleros migrantes del país son mayores de 75 años, de acuerdo con Rejja.

ESPECTÁCULOS

Un John Lennon muy argentino

| A23 |



DANTE DE LA VEGA. EL UNIVERSAL

De clase media, cuatro de cada 10 hogares en México

Tras elecciones, AMLO considera al sector de la población “difícil de convencer” sobre 4T

RUBÉN MIGUELES Y LUIS CARLOS RODRÍGUEZ
—nacion@eluniversal.com.mx

Aproximadamente 14.5 millones de hogares en México —cuatro de cada 10— pertenecen a las clases medias, mismas a las que el presidente Andrés Manuel López Obrador consideró “difíciles de

convencer” del proyecto de la 4T, tras los resultados electorales.

De los 10 estados con ventaja para Morena y sus aliados, sólo en Baja California, Baja California Sur y Sonora predomina la clase media, de acuerdo con datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) y de la Asociación Mexicana de Agencias de Investigación de Mercado (AMAI).

En contraste, ese sector de la población tiene una participación importante en Nuevo León, Querétaro, Chihuahua y San Luis Potosí, entidades donde la oposición ganó las gubernaturas.

JOSÉ ANTONIO CRESPO

Analista político

“Los sectores más politizados, más escolarizados, son los que se separan de un mal gobierno, aunque lo hayan apoyado (...) Por eso su enojo [de AMLO]”

En entrevista con este diario, politólogos y analistas advirtieron que el país se polarizará aún más con el enojo y las descalificaciones del Mandatario federal en contra de las clases medias y los profesionistas que no votaron por Morena.

| NACIÓN | A4

SE HA OLVIDADO DE GANAR

México empata sin goles ante Honduras y suma tres partidos sin victoria, un panorama que preocupa de cara a la Copa Oro. | B1 |

BEISBOL EN SONORA



GASTAN 176 MDP EN REMODELACIÓN DE ESTADIOS

Para convertir en academias de béisbol a los estadios Tomás Oroz Gaytán y Héctor Espino, ubicados en Ciudad Obregón y Hermosillo, Sonora, respectivamente, el gobierno federal desembolsó 176 millones de pesos, de acuerdo con la Sedatu. Hasta ahora, como parte de la remodelación, se ha avanzado en la cimentación, en la estructura de las escuelas y las aulas, así como en los campos de juego. | NACIÓN | A2

ENTREVISTA VÍCTOR CASTRO COSÍO

Virtual ganador de la gubernatura de BCS

NO HABRÁ CACERÍA DE BRUJAS, DICE; SE APLICARÁ LA LEY



“No seré tapadera de nadie. Es dinero del pueblo y si [se] lo robaron algunos [del gobierno pasado] y es necesario iniciar un proceso para que lo regresen, lo iniciamos”

| ESTADOS | A12

OPINIÓN

NACIÓN

- A2 Sabina Berman
- A8 Gaby Vargas
- A9 Lorenzo Meyer
- A10 Sara Setchovich
- A10 Nelson Vargas
- A10 Jean Meyer
- A11 Arnoldo Kraus
- A11 Francisco Valdés Ugalde
- A11 Ulrich Richter
- A11 Darío Ibarra Zavala
- UD
- B4 Javier Vargas

EL TIEMPO	Máx	Mín	Tormenta
CDMX	19	13	Tormenta
Guadalajara	25	17	Tormenta
Monterrey	33	21	Nublado

ROBERTO ROCK

Tras las derrotas electorales en la capital, la crisis del Metr puede desatar, tan pronto como esta misma semana, una batalla intestina con un daño mayor para el Presidente”

| A9 |

Año	Número
104	37,827
CDMX	48 págs.



ALERTA MUNDIAL COVID-19 EN MÉXICO

2,452,469 CASOS CONFIRMADOS 230,097 MUERTOS